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唯一美中不足是交通不太方便 市建交委主任称今年完成40个大型社区配套项目
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居住在大型居住社区的居民，由
于绝大多数都没有私家车，对公共交
通的依赖性很强，大多数居民都需要
乘坐公共交通。市建交委主任黄融也
承认，现在一些保障型房配套建设，
与满足居民们最基本的生活需求相
比，的确有一些欠缺。“ 造成这种配
套跟不上的原因主要有两方面。一方
面，新建大型居住社区的配套有一个
逐步成熟的过程，一般需要五至八年
甚至更长的时间，住宅交付使用时先
是重点满足居民入住的生活需求；另
一方面，本市部分保障房小区市政公
建配套确实存在需要加快完善的情
况。”

据悉，本市将根据大型居住社区各
基地保障性住房建设计划，将配套项目
完成情况纳入对区年度考核内容；同时
推进配套项目前期手续加快办理，将大
型居住社区配套设施建设项目纳入

“ 快速审批绿色通道”，优先办理工程
报建；并加大配套设施建设资金支持力
度。加强配套设施建设管理、指导和协
调。定期梳理各基地配套设施建设情况
及问题、召开工作推进例会，与市相关
部门协调解决。

黄融说：“ 去年市政府专门制定政
策，支持大型居住社区外围配套，出资
将近100亿用于郊区大型社区配套项目
建设，一共是110个项目。这些项目主要
是围绕23个大型居住社区的建设速度
和居民入住同步建设，一旦入住，配套
设施都会跟进。第一类项目是大型居
住社区和中心城区连接的道路建设，
第二类是大型居住社区交通枢纽建
设，包括公交和轨道交通对接的一些
交通设施，第三类是大型居住社区的
供水和排水，管道及污水处理厂的升
级改造。这些项目根据大型居住社区
的建设速度和入住条件，来分重点推
进。去年年底，这些项目已经全部立
项，今年我们要求完成四十个项目，将
近完成40%。剩下的60%的项目，也争取
通过两到三年的时间完成。”

市政协委员、市房管局局长刘海生
另外透露，对于老年人尤其重视的看
病、取钱等问题，将鼓励医院、商业设施
等尽快入驻大型居住社区，上海银行和
工商银行等养老金发放银行也将尽快
入驻。据介绍，今年年底前还将有一批
大型居住社区的配套公交枢纽将交付
使用。 记者 陈轶珺 王婧

有车库、有绿化，小区内不但有24
小时的视频监控，甚至还特地给一楼的
住户加装了电子围栏。记者近日来到位
于宝山刘场路花园宅路的共康雅苑，看
到了一个“ 现代化”的经适房社区。

共康雅苑一期已经交付使用，二
期则在加紧建设中。小区门口就有庙
行镇的社区文化活动中心和社区医
院。小区虽不是绿树成荫，但整体的绿
化也移步易景。除地下停车库外，还有
大量地面停车位，大门、停车库等均有
智能收费系统，使用功能完全不因为
它是经适房而“ 打折”。

便利店、药房、菜场，附近的这些
配套设施都能满足社区居民的基本购
物需要。共康商业区正好与这一保障
房基地为邻，加上稍远的家乐福和易

买得，居民购物不必发愁。
按设计导则，经济适用房一房面

积在40-50平方米左右、两房60平方米
左右、三房80平方米左右。经过精心设
计后的保障房房型，内部格局十分紧
凑，但却通透、敞亮。

记者注意到，不管是哪种房型，设
备阳台设计中都留出充足的面积，还
被开发商“ 贴心”地一分为二。外面可
以放空调外机，里面可以放洗衣机，或
者封闭后放上一张小床，也能成个“ 卧
室”。更为贴心的是，房间的窗户均为
三层真空玻璃，只要一关上窗，隆隆噪
音都被隔绝在外。

可交通不便却是每个人的一块心
病。记者发现，小区附近虽有741路、745
路、850路、722路、宝山20路，但每一辆

车距离小区步行要20分钟。地铁1号线
通河新村站距离小区有2公里，通常情
况下无法依靠步行抵达。

更让居民揪心的是目前唯一通往
小区的刘场路坑坑洼洼，没有路灯，也
没有人行道。路上时不时有土方车经
过，一旦两辆大车迎面相遇，可供路人
行走的地方，几乎只剩下路两边的简
陋阴沟。

不过开发商的工作人员告诉记
者，出行不便只是暂时，等二期造完
后，刘场路也会重新整修，现在场北支
路还是断头路，以后打通后会改称康
宁路。而来自宝山区建交委的信息显
示，等共康雅苑周边道路建设工作完
成，基础道路设施齐备后，建交委将立
即着手公交线路的调整事宜。

房子要到今年年底才能正式交付，
但沈力已经迫不及待地规划着如何布
置他的小家。

“ 新房子我去看过，很满意。而且
共康雅苑是上海首批配售的经适房中
距离市区最近的一处，我们签约时遇到
了不少未来的邻居，大多数都是像我这
样的‘ 夹心层’，相对而言，今后大家邻
里之间的共同语言比较多。更让我们兴
奋的是紧邻共康雅苑一期的中环国际
正在销售中，目前它的均价已经高达
26000元，我们算是捡了个大便宜。”

说到唯一的遗憾，沈力认为交通还
不够便捷。“ 第一次去看房时，我们从

老房子乘65路转722路，下车后又步行
了差不多20分钟才找到售楼处，前前后
后去一次单程就花了1个半小时。

向一期邻居打听后才得知，最近
的公交车走到一期门口需要20分钟，
轨道交通更远，离最近的1号线通河新
村站有两公里，靠步行还走不到，至少
得骑近10分钟自行车。目前主要用于
接驳小区与轨交的公交车是宝山20
路，可这车不但结束得早，而且班次还
特别长，要半小时才有一班，就连时间
宽裕的老人们都嫌它不方便。”

沈力的工作单位在漕河泾开发区，
“ 从老房子去单位，门口10号线转8号

线再转9号线。”虽然当中有两次换乘，
但沈力仍觉得全程轨交的出行方式方
便不已。“ 以后搬到新房子，上班至少
得提前1小时出门。”

“ 大家都期望出门有地铁、公交通
小区。特别是对于我们这种中低收入
者，买房已经让家中见了底，肯定无法
在短期内购车，只能依靠公共交通，我
们当然期望它能再方便些。” 沈力说，
这算是一种美中不足，但也让他对今后
的生活憧憬不断。“ 据说规划中，我们
小区外有轨道交通18号线，虽然通车之
日目前还遥遥无期，但好歹也算有个盼
头。”

本报报道的“ 蜗居”者、上海大学
生沈力及其家庭，是既不属于廉租住房

“ 托底保障”，购买经适房亦比较吃力
的一族，如何解决这类“ 夹心层”的住
房问题？昨天市政协会议期间，市政协
委员、市房管局局长刘海生在接受记者
的采访中表示，拟放宽廉租房申请条
件，让蜗居者有所居。

刘海生表示，今年本市将重点调研
群租问题，鼓励疏堵结合，廉租房准入
门槛有望进一步放宽。

公租房也拟做相关政策调整，目
前，上海申请公租房的条件是家庭人均
住房建筑面积低于15平方米，刘海生表
示，15平方米这道分界线不会调整，但
核查口径会更加人性化，比如家在远
郊、但工作在市区的市民，在申请公租
房时，其远郊住房面积将忽略不计。

刘海生表示，今年仍将鼓励各区多

建公租房，且要求多建小户型、建在交
通方便的地区，今年公租房开工套数约
为3万套。

另外，一些经适房的购买者，转手
将房屋违规出租。针对这一问题，刘海
生透露，目前查处了10多户，依照合同
法相关规定作出了处理，目前违规户已
全部整改。

“ 加强对保障房的后续管理亦是
今年工作重点。”刘海生透露，今年运
用信息化手段，启动区区联动，并从法
律层面上研究如何遏制转租等保障房
后续违规现象。

刘海生表示，将委托经适房所在
区域的物业或当地管理部门定期巡查
购买者情况，并将巡查数据纳入计算机
系统。同时从法律层面研究对违规者的
处罚措施。

记者 王婧
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新房要到今年年底才能交付，沈力一家充满了期待。 本报记者 吴恺 摄

2010年1月26日，本报报道了三口之家蜗居9平方米的故事，引起各方关注。


